

Alcalde, D. Antonio Maria Ruiz.—Noval, tte. gobernador.—Desastroso estado económico del I. A.—Llega D. Mariano Esplugas.—Antorán, tte. gobernador.—Guardia Civil.—Junta Municipales.—Vacaro, mayordomo de propios.—Jueces de Paz.—Junta Municipal de Caibarién.—Noticias de la guerra.—Fusilamientos en Buenavista.—Presentaciones.—Incendios.—Suspensión de escuelas.—Acción de “Cambao”.—Fundación del “Casino Español” de Remedios.—Visita de Portillo.—Acción de “Arroyo Hondo” y “Panchita”.—Alguna animación en los carnavales.—Tranquilidad en marzo.—Acción de “Laguna de Enmedio”.—Banquete a Portillo.—Fusilamiento de Goicuría.—Son muertos varios vecinos de Remedios.—Combate de “Sitio Potrero” y “Río de Piedras”.—Fusilamientos.—Hace estragos el cólera.—Aparece “El Español”.—Jefes cubanos que operan en esta comarca.—† D. Vicente de la Valette.—Numerosos casos de fiebre amarilla.—Fusilamientos.—Morón se erige en Ayuntamiento.—Temporal de agua.—Vapores.—Faltan letrados en Remedios.—D. Amadeo, Rey de España.—Mucha viruela.—El Conde de Valmaseda, capitán general.—Directiva del Casino Español de Remedios y de Caibarién.—Sucesos de Cuba y de España.

ENERO 1o—Asistentes: D. Eduardo Castillo. Salientes: D. A. Ruiz, D. Mateo Fernández y D. José de Caturla. Antiguos: D. Antonio M. Ruiz, D. J. P. Laredo, D. A. M. Villa. Entrantes: D. José Angelet, D. Antonio Rodríguez, D. Manuel Estévez, D. Manuel Seiglies y D. Martín Zozaya y el secretario D. Antonio Ramón. Se efectúa la sesión de recepción. Son elegidos para cargos concejiles: Alguacil mayor D. M. Estévez; fiel ejecutor D. A. Rodríguez; comisarios municipales D. A. Villa y Angelet; junta municipal D. Antonio M. Ruiz, Seigle y Laredo; para ornato Angelet y Laredo; como Pte. de la junta de caridad Angelet y para la de instrucción pública, Villa.

5.—Entrega la presidencia D. Eduardo Castillo a **Don Eladio Noval**, tte. coronel graduado comandante de infantería, nombrado por el capitán general el dos del actual. Se dijeron los discursos de ritual. El Sr. Pérez elogió la actuación de Castillo.



16.—Sesión extraordinaria que preside D. Eladio Noval. Asisten, el alcalde D. Antonio María Ruiz; los regidores Villa Angelet, Antonio Rodríguez, Estévez; el síndico J. P. Laredo y el secretario Ramón. Los contribuyentes D. Hipólito Escobar, D. Pelayo Vigil, D. Manuel Pérez Mones, D. Antonio Estaper D. Bernardo Bidegaray, D. José de Caturla, D. Manuel Moreno y D. Alejandro Fusté. Trataron del mal estado económico del I. A. Se cercena el presupuesto y se quitan los gastos del suprimido colegio superior, las dos escuelas de Vueltas, la de Mayajigna, las dos de Guaracabulla, la de Yaguajay y la consignación al instituto de Puerto Príncipe. Queda reducido el presupuesto a treinta y tres mil quinientos trece escudos. Debe el I. A. \$80,121.00, no se han cobrado los arbitrios por el desastroso estado ocasionado por la guerra. Que se envíe copia del acta y una comisión para que trate del asunto con el señor gobernador superior político.

25.—Sobre cimarrones.—Lazarina.—Se nombran guardias a Francisco Jargas, Bernardo Retamar y José Morán.—Contribución de fincas quemadas.—Instancia del alcaide de la cárcel D. Alonso Ruviera.—Remate del alumbrado y comida de la cárcel.

31.—Se toma razón del título de procurador de D. Ramón Herrera y del notario eclesiástico D. José A. Bencomo.—Por renuncia del salvaguardia Morán se nombra a José Vigo Villar y por renuncia del alguacil-portero Agustín García se nombra al ex-guardia Morán.

FEBRERO 14.—D. Alonso Ruviera es nombrado alcaide en propiedad de la cárcel.—Adeudos a D. José R. García contratista del alumbrado.—Se separa al mayoral del potrero del I. A. a Perfecto Pino.—Reparaciones de la casa gobierno.

21.—Se acepta la renuncia de D. Faustino Güell director de la escuela de niños "San Juan".—Sobre lazarineros.—Se toma razón del título de maestro de instrucción primaria elemental de D. Mariano Esplugas y Blest.

MARZO 28.—Multas.—Baños de San Diego.—Se concede seis meses de licencia al alcaide D. Antonio Ma. Ruiz para pasar a la Habana.—Suspensión de contribuciones.

Que se nombre un vacunador «pues no hay médico en la villa que se pueda hacer cargo de dicha plaza».—Renuncia del guardia Vigo.—Aspiran a la dirección de la escuela "San Juan" los señores D. Mariano Esplugas y D. Rafael Orizondo.—Da. Lugarda Fleites renuncia la dirección de la escuela de niñas de Caibarién.

Se propone a D. Fernando Quiroga para el puesto de oficial primero de contaduría que desempeñaba D. Antonio Benito Sainz que pasó a la península y para escribiente de instrucción pública a D. Joaquín Marcoleta y Tirado. Después el Pte. llamó al teniente coronel del regimiento de Nápoles D. Francisco Fernández de la Reguera para hacerle entrega de la tenencia de gobierno y presidencia del ayuntamiento, por haber ascendido a teniente coronel; manifestó que con fecha 21 de marzo había sido nombrado teniente gobernador el comandante D. Andrés González de Antorán. Se hicieron los discursos del caso, etc.

ABRIL 9.—Cabildo extraordinario. Entrega el tte. coronel D. Francisco F. de la Reguera al nuevo tte. gob., propietario el comandante de infantería D. Andrés González de Antorán. Asisten al acto los señores: Reguera, Antorán, Villa, Angelet, Seiglie, Laredo y el secretario Ramón.



21.—Preside Antorán.—Proposición del recaudador de contribuciones para cobrar los arbitrios, D. Salvador Martín Díaz: se acepta.

30.—Sobre la creación de la guardia civil en toda la isla a petición de los hacendados. Asisten: Antorán, Angelet, Estévez, Seiglie, Villa, Pérez y los contribuyentes: D. P. Vigil, D. José Pérez Soto, D. Juan de Rojas, D. Desiderio Ruiz por D. H. Elosegui, D. Juan Pérez y Guevara, D. Jenaro Sierra, D. Vicente

Balmaseda, D. Mateo Fernández, D. Vicente Lavalett, D. Manuel Caturla, D. José Hurtado, D. Manuel Isla, D. Francisco de la Torre, D. Luis Bausá, D. Juan Abreu, D. José de Caturla y el secretario D. Antonio Ramón

Otra: Remates del rastro, del corral de concejo, alumbrado, lidias de gallos y casillas de Caibarién.

Para la junta de la cárcel son propuestos los señores Angelet, Antonio M. Ruiz; D. M. Estévez alguacil mayor; J. P. Laredo síndico; D. José Egaña, el cura párroco y para secretario al escribano de gobierno D. José M. Jiménez.

JUNIO 6.—Casillas de Caibarién.—Rastro, Vallas, Alumbrado y Rastro en los partidos.—Convocatoria para la plaza de mayordomo por haber cumplido el tiempo el que desempeñaba dicho puesto.

13.—Separación del oficial D. José de la Vega por mal comportamiento.

JULIO 11.—Se nombra oficial primero de contaduría a D. Antonio Mugaica, segundo a D. José de la Vega y escribiente segundo a Fernando Quiroga.—Es separado Romualdo Retamar por causa que se sigue al comisario de policía D. Antonio Pombal.—Sobre billetes del banco y comida de presos.

Da. María Mellado de Alvarez solicita la escuela de niñas de Caibarién.—Da. Honorina Greham de García es directora de la escuela municipal de niñas.—D. Pedro Concepción solicita permutar su destino con el de la escuela municipal de Caibarién que está vacante.

Expedientes para rebaja de contribución de fincas quemadas.—D. Antonio Vacaro solicita la plaza de mayordomo de propios.—Cordilleras marítimas.—Presupuestos.—Se admite la renuncia del regidor D. Manuel Ambrosio de Rojas.—Se da de baja del I. A. el regidor alférez real D. Joaquín de Morales; que devuelva la medalla distintiva.—Reclamaciones de real hacienda.—Renuncia de Fernando Quiroga.—Resello de pesas y medidas.

AGOSTO 2.—Cordilleras marítimas.—Arbitrios.—Que rijan los padrones formados anteriormente.—Cargos.—Presupuesto del hospital.—Expediente de fincas quemadas.—D. R. García, contratista del alumbrado desde hace cuatro años, pide atestado de buen comportamiento.—D. Mariano Mendive solicita la plaza de escribiente segundo.

8.—Casillas.—Rastros.—Alumbrado, etc.

22.—El gobernador aprueba la separación de Vega; se propone para sustituirlo a D. Joaquín Marcoleta.—Presos.—Se adjudica el I. A., en remate, los muebles de D. Manuel José de Rojas.

27.—Sobre los trabajos preparatorios para la elección de Diputado y creación de nuevos Ayuntamientos en los pueblos que puedan tenerlo; estiman que sólo Caibarién y Taguayabón deben tener Juntas Municipales y que Morón debe ser considerado como eliminado por tener ya una tenencia de gobierno. Que se forme una memoria en cada término, con los capitanes pedáneos. Se nombran las comisiones: para Caibarién, D. M. Zozaya, D. P. Garvalena, y D. Tomás San Pedro; para Taguayabón: D. Fabricio Carrasco, D. Angel Pérez y D. Buenaventura Vigil.

SEPTIEMBRE 2.—Sobre las Juntas Municipales en los partidos. Mandó dadas Caibarién, no Taguayabón «pues el capitán persigue a las partidas insurrectas y el poblado está arruinado no reuniendo circunstancias para tener una Junta Municipal».

Otra.—Presupuestos.—Remates.—D. Antonio Vacaro es nombrado mayordomo de propios.—D. Antonio Jas es nombrado guarda rural en Guaracabulla.

26.—Se admite la renuncia de D. Fernando Quiroga, del escribiente Mariano

Castillo y de D. Marcelino Mendive; se recomiendan como sucesores a D. Joaquín Marcoleta y a D. Benigno Herrero y Otero.

Relación de los vecinos de los pueblos que tengan ayuntamiento o Juntas Municipales, capaces para cargos de alcaldes, Tte. alcaldes y jueces de paz.—Libros del ayuntamiento.

OCTUBRE 10.—Que cesen los cobros y pagos de Morón que se ha constituido en ayuntamiento independiente el 21 de septiembre pasado.

Guardias.—Donato Pérez pide autorización para construir dos casillas en el mercado de Caibarién.—Sobre el gran número de enfermos que hay en el hospital.

24.—Sigue figurando D. Juan I. de Loyola como mayordomo de propios.—Solicita D. Ramón Fernández Villar se dé baja al ingenio “El Cubano” de Taguayabón, que fué quemado por los insurrectos.—Examen de los expedientes de contribuciones.—Sobre Juntas Municipales.—Felicitación al general D. Manuel Portillo y Portillo por volver al cargo de comandante general de Las Villas.

NOVIEMBRE 5.—Asisten Antorán, Ruiz, Angelet, Rodríguez, Esteban, Pérez, y el secretario Ramón. Trataron del patronato de los emancipados.

16.—Cuentas de la aduana de Caibarién.

14.—Se proponen para Jueces de Paz, a los señores siguientes: para la villa: D. Juan G. Abreu; D. Antonio Estaper, farmacéutico; D. Luis Bausá, D. José Lobatón y D. José Fontanills. Para Caibarién: a D. Joaquín Grandal, D. Benito González, D. Leopoldo Pérez, D. Ceferino Prida y D. Alejo Bernal. Para Taguayabón: D. Fabrico Carraseo, D. Miguel Borjes, D. Esteban Triana, D. Pedro Antonio Vega, D. Ezequiel García y D. José Baranda. Para Camajuaní: D. Antonio Medina, D. Luis Velasco, D. Ramón Fernández, D. José Rosete, D. Diego García y D. Pedro González. Para Mayajigua: D. José Martínez, D. Luis Ortiz, D. Manuel Martínez, D. Bernardo Isla, D. Justo Abascal y D. Francisco Angulo. Para Guaracabulla: D. Francisco Camejo Hernández, D. Bernabé Fuyahonda, D. José Cantera, D. Toribio Castellón, D. Vicente Leiva Arnau y D. Pablo Pérez. Para Yaguajay: D. José Luis Callejas, D. Ramón Pis, D. Fernando Cartaya, D. Joaquín Cartaya, D. Francisco Somonte y D. Francisco Marte. Para Güeiba D. Fermín Narbarte, D. Francisco Sánchez Isla, D. Rafael María del Portal, D. Jesús de Morales y D. Antonio Blanco.

Se da cuenta de haber quedado constituida la Junta municipal, provisional de Caibarién, compuesta de los regidores: D. Pedro María Garvalena, D. Tomás Sanpedro, D. Ulpiano de la Fuente, D. Ramón Arce, D. Calixto Llaguno y como síndico D. José del Barrio: fueron nombrados por el Tte. Gob.

Reclamos del ayuntamiento de Morón.

Reciben las gracias por la felicitación dada al comandante general de Las Villas.

Presupuesto.—Suspensión de derechos a diversas fincas.

DICIEMBRE 10.—Preside Antorán y asisten Ruiz, Angelet, Rodríguez, Estevez, Seiglie, Pérez y el secretario Ramón. Trataron de los presupuestos.

ENERO 1^o—En el I. A. tiene efecto el cabildo de recepción que preside el tte. gob. interino D. Eduardo Castillo.

—Llegan cinco prisioneros.

—Se dice que ha muerto en Tesico el jefe revolucionario D. Juan Duménigo que gozaba fama de cruel.

—D. Eustasio Méndez Rey, capitán de voluntarios en Vueltas, combate con Miguel Ramos en Seborucal, Santa Rosa, etc.

—Los escuadrones de caballería de Camajuaní son reorganizados con el carácter de “Regimiento”.

2.—El cap. gen. nombra a D. Eladio Noval, tte. gob. de esta jurisdicción.

5.—D. Eduardo Castillo entrega la presidencia del I. A. al nuevo tte. gob. D. Eladio Noval, tte. cor. graduado comandante de infantería. Depende militarmente del gral. Carbó, etc. gral. de las Villas.

9.—Celebra un animado almuerzo en el barrio “La Carolina” la “Compañía de Guías del Gobernador” que manda el capitán Ledo. Baltazar Zalema. Asisten las autoridades; tocó la banda de bomberos de D. José Ma. Montalván; bailaron la jota, el zapateo y “la canción Hernando” por los Tiradores de la Muerte. Volvieron a la población por la tarde a los acordes de la música, celebraron una parada, etc.

—Una columna española que opera por Tibicial recoge a 101 personas de campo que son llevadas a Buenavista; entre ellos se encuentran las conocidas familias de D. José Morales, D. Indalecio Mugica, D. Francisco Mugica, D. Eusebio Leiva, D. Eligio Pérez y otros.

—Los “tiradores de la muerte” operan contra Miguel Ramos; los manda el tte. de la g. c. D. Julio Martín Pérez.

—El exjefe revolucionario Coca, acogido al indulto, presta sus servicios en los escuadrones de Camajuaní, es muy práctico.

—Se ha suspendido la publicación del período local “El Pabellón de Castilla”.

—Reina bastante tranquilidad en la comarca.

12.—Dice la prensa local que se ha combatido en “Naranja” y “Limonos” por las columnas de Moreno del Villar y Laquidain contra las fuerzas de Villamil, Rivas y Maestre.

—Los revolucionarios dan muerte en Taguayabón al vecino D. Carlos Gómez habiendo incinerado su cadáver.

—Fuerzas de Camajuaní combaten en “Loma Baja”.

15.—Operan, en las cercanías de esta población, los capitanes D. Julián Martín Pérez, D. José Jiménez García y D. Eustasio Méndez y los tenientes D. Francisco Oliveros y el Sr. Cánovas.

—Continúa publicándose “El Madrileño”.

16.—Siguen llegando familias del campo al poblado de Buenavista.

—Sale este día una pequeña columna formada por voluntarios, tiradores de la muerte y g. c. al mando del tte. gob. Noval para “La Puntilla”; encuentran los restos de un hombre que fué voluntario; los conducen a esta población donde se les hicieron grandes funerales.

—Han sido fusilados por las tropas siete individuos en Buenavista.

—Continúa sin fondos el I. A. por lo que no puede cumplir sus compromisos.

17.—Se han presentado en la jurisdicción unas 1500 personas (de ellos 292 hombres útiles al coronel Fortún); se recoge dinero en toda la comarca para atenderlos.

—Los revolucionarios han destruido los ingenios “Dos Hermanos” y “San Lorenzo”.

—Entre las economías del I. A. figuran suprimir las escuelas de Vueltas, Mayajigua, las dos de Guaracabulla, la de Yaguajay y la consignación que pasa al Instituto de Puerto Príncipe.

20.—La columna del coronel Fortún, que opera por el Seborucal, sostiene escaramuzas con los revolucionarios.

21.—Pernocta este día en el ingenio "Dolores", de Abreu, la columna de Fortún compuesta por fuerzas de Tarragona, g. c. y voluntarios.

22.—A las tres de la mañana sale la citada columna de "Dolores" hacia "Cambao". En ella se encuentran los Sres. tte. cor. D. José Vergara; ctes. Víctor Córdoba, D. Eustasio Méndez y D. Fermín Narvarte; capitanes, D. Antonio Soriano, D. Luis Mz. Fortún y los tenientes Cánovas, Valdés Villar, Monte y otros. Al llegar a "Cambao" y "Santa Rosa" se encuentran con las avanzadas revolucionarias. La columna se divide para el ataque; la derecha la manda Vergara, la izquierda Soriano y el centro el primer jefe. El campamento atrincherado fué defendido valientemente por las fuerzas de Salomé Hernández. Después de varios ataques y contra-ataques, gran vocerío, etc., terminó el combate. Los españoles declaran cuatro muertos de tropa, con trece heridos, entre ellos el oficial D. Andrés Villar y dos oficiales más. Dicen que los revolucionarios tuvieron más de 30 bajas. La columna después de la reñida acción volvió a Remedios. (Aun se conoce ese escarpado lugar con el nombre de "El Abra de Fortún").

—Ocurren numerosos incendios en los campos cercanos a esta villa y Caibarién.

23.—Fueron tendidos en la iglesia mayor los cadáveres del voluntario Desiderio Negrín y un soldado de Tarragona, muertos el día de ayer en Santa Rosa. Se les hace un gran entierro; asiste toda la columna y las fuerzas de la villa. En el cementerio despiden el duelo el tte. gob. Sr. Noval.

25.—Fuerzas de Camajuaní cogen en las cercanías de Placetas una fundición, talabartería y zapatería.

26.—La prensa local comenta las acaloradas diputas que sostienen "La Voz de Cuba" de la Habana con "El Republicano" de Cayo Hueso.

31.—En el I. A. toman razón del título de procurador de D. Ramón Herrera y del de notario eclesiástico de D. José A. Bencómo.

FEBRERO 1º—Funciona en esta población un "Casino Español del que es director D. Urbano de la Torre.

2.—Muchos comentarios en la prensa local sobre la muerte del periodista español D. Gonzalo Castañón ocurrida en Cayo Hueso el día 31. Gran excitación entre el elemento integrista. (Castañón era director fundador de "La Voz de Cuba" y murió en un desafío en dicho Cayo; su cadáver fué llevado a la Habana donde se le hizo por el elemento español un gran entierro al extremo de concedérseles honores de capitán general; en el cementerio le dedicó una sentida poesía el poeta Campodrón).

3.—Llega a ésta el brigadier D. Manuel Portillo y Portillo, etc. gral. de Cinco Villas. Le recibe en Camajuaní el tte. gob. D. Eladio Noval. Visita a Caibarién y por la noche se le da una buena retreta.

4.—Continúan las presentaciones en Buenavista.

5.—La funeraria de Téstar ofrece hacer el catafaleo para los honras de Castañón.

6.—Se sigue publicando "El Madrileño", órgano de los integristas de la localidad.

7.—Se hace una recolecta pública para los hijos de Castañón.

8.—Da. Dolores Bofill de Campanería regala vendas y apósitos para la columna que combatió en Cambao.

12.—La Sociedad "La Fraternidad" o "Casino Español" celebra este día

honras fúnebres por D. Gonzalo Castañón en la iglesia mayor. El túmero lo hizo gratuitamente el Sr. Téstar. Asisten las autoridades, los jefes y oficiales de la plaza y la directiva del Casino.

13.—Reina bastante pobreza y mal estar en la comarca a causa de la guerra y de la emigración de muchas familias.

—La sección de declamación del "Casino Español" da una función a beneficio de la familia de Castañón.

14.—Figura en ésta, entre el elemento español, el Sr. comandante de voluntarios D. Antonio Vacaro y Vázquez.

—Es nombrado alcaide de la cárcel D. Alonso Ruviera; desempeñaba ese cargo desde el 31 de julio de 67.

—D. José Ramón García sigue de contratista del alumbrado.

—Se repara la casa de gobierno.

16.—Opera por Buenaventura y Alicante la columna de marina.

17.—El cap. del bon. de Madrid, Sr. Sánchez Bueno, combate en "Sta. Fe", por Camajuaní.

—Dice "El Madrileño" que la función a beneficio de Castañón quedó muy buena y que produjo bastante dinero.

18.—La Sra Bofill entrega nueva remesa de vendas, hilas, etc. a los coroneles Fortún y Caturla.

—La columna de Sánchez Bueno combate en "Arroyo Hondo" y en "La Panchita" donde entierra un soldado muerto.

19.—Dice la prensa que la columna de Torrontegui destruye una tenería y una talabartería por "Sta. Beatriz".

—Circula en esta localidad el periódico "El Alba" de Santa Clara.

21.—Entra la columna de Guías, de Guadalupe, y trae varios prisioneros entre ellos a D. Pedro Castillo (dueño del trapiche "Rosalia") con tres hijos, un sobrino y un yerno. (Los hijos se llamaban Ramón, Miguel y Pedro, también trajeron a Juan Pareja; fueron deportados a Vuelta Abajo).

—D. Faustino Güel renuncia la dirección de la escuela de niños "San Juan" por motivos de salud.

—Llega el maestro de instrucción primaria elemental D. Mariano Esplugas y Blest.

23.—La columna de Vergara en operaciones por el Seborucal contra el jefe revolucionario "Corcho", de color.

24.—Opera en esta zona el capitán de bomberos D. José Camiñas.

—Dice la prensa que se ha recogido, en toda la jurisdicción, mil pesos para auxiliar a la familia de Castañón.

25.—Llega el intendente general de hacienda.

—Dice la prensa que ha sido muerto el jefe cubano Ruiz.

28.—Hace falta un médico vacunador para esta villa.

MARZO 1º—La columna de Fortún combate en Seibabo, Yaguajay.

2.—Trascurren los carnavales con alguna animación. Se efectúan algunos bailes en el Casino Español y algunos de color, de disfraces, en el teatro de Corrales; muchos usan en sus disfraces los colores de la bandera española.

3.—El municipio suspende por economía el alumbrado público, pero los vecinos ponen farolas en sus casas, por lo que aparece el pueblo más alumbrado.

5.—Celebran fiestas los voluntarios: el coronel G. Abreu, el cte. Vacaro y el tte. Antonio Ma. Palacios, ponen en mano de la Srta. Clorinda Quiroga el nombramiento de cantinera; se efectúa una gran revista.

6.—Opera activamente D. Rafael Borroto. antiguo práctico de Herrera, de triste memoria.

7.—A causa de la guerra no hay correo diario con Santa Clara.

—D. Eladio Noval entrega el mando al teniente coronel del bon. de Andalucía Sr. Pérez y Pérez.

10.—Reina bastante tranquilidad en toda la comarca.

14.—Se celebran dos bailes de disfraz, uno en el Casino y otro en el coliseo de la calle de la Aurora; muchas comparsas.

—D. Antonio Izquierdo deja de ser alcalde mayor.

—“La Junta de Vigilancia” de bienes embargados celebra frecuentes reuniones.

16.—Se restablece el servicio diario de correspondencia entre Remedios y Santa Clara; la escolta la componen quince voluntarios de caballería.

21.—El cap. gen. nombra tte. gob. de ésta a D. Andrés González Antorán, etc. de infantería.

23.—Comenta la prensa local la protesta del “Casino Español de la Habana” contra los rumores circulantes de la venta de Cuba a los E. U.

26.—El Casino de Remedios y el de Caibarién se adhieren a la protesta del de la Habana sobre la supuesta venta de Cuba.

27.—Hay bastante tranquilidad en Buenavista donde opera la columna de marina de D. Joaquín Albacete; se construyen varias casas en ese poblado.

—Circula el periódico “La Voz del Comercio” de Sancti Spiritus.

—D. Mariano Esplugas y D. Rafael Orizondo aspiran a la dirección de la escuela “San Juan”. El Sr. Esplugas es propuesto en primera terna.

—Da. Lugarda Fleites renuncia la dirección de la escuela de niñas de Caibarién por mala salud.

—D. Eladio Noval entrega la tenencia de gobierno y la presidencia del I. A. a D. Francisco Fernández de la Reguera, por haber ascendido a teniente coronel.

29.—En la travesía de Canarias a Cádiz fallece el deportado Nicasio Donato García.

ABRIL 1º—Desde hace ocho días se nota gran movimiento de tropas en esta villa. Remedios es un verdadero campamento. Se encuentran aquí los voluntarios de la villa, el bon. de Simancas, el de Marina, los voluntarios de Güines, los Tiradores de la Muerte y las columnas de Fortún y Sánchez Bueno.

—Embarca en el vapor “Cayero” para la Habana el tte. gob. D. Eladio Noval; le dieron una serenata la víspera de su salida.

2.—Escaramuzas por “Puriel de los Pavos”, en Vueltas.

3.—Las fuerzas de Miguel Ramos operan en Seborucal y también la de “Caoba” jefe de color.

—Salen a la calle por vez primera, bien uniformados, los voluntarios de la villa con su cantinera la Srta. C. Quiroga; forman en la plaza de la Reina y de allí fueron a la de “San Salvador” donde se efectuó la revista, hubo una comida, brindis, etc.

4.—Andan fuertes núcleos revolucionarios por Guanabanabo y también mucha tropa española.

—Entra en esta plaza la columna de coronel Fortún.

9.—El tte. gob. interino cor. D. Francisco Fdez. de la Reguera, entrega el mando y la presidencia del I. A. a D. Andrés González Antorán, etc. de infantería.

12.—Las columnas de los coroneles Fortún y Bonilla sostienen reñido encuentro con las fuerzas de Salomé Hernández en las inmediaciones de “Laguna de Enmedio”.

14.—Sale para Buenavista el tte. gob. D. Andrés G. Antorán a recibir al general Portillo, etc. gen. de Cinco Villas. Llegado a esta población fué obsequiado con una serenata en la casa de gobierno.

15.—Gran banquete al general Portillo en los salones que fueron del Liceo y lucido baile en los salones del Casino (calle Mercaderes esquina a San Miguel).

20.—Acción de “Pedro Barba” sostenida por las fuerzas de Fortún y Salomé Hernández.

21.—Fuerzas de Baza, al mando del tte. cor. Molins, operan por “El Palenque”.

—Circulan los periódicos “El Pabellón Nacional” de Cienfuegos y “El Boletín Mercantil” de Cárdenas.

22.—Se está estableciendo la comunicación telegráfica con Yaguajay donde hay un gran ingenio.

—Se espera que la actual zafra sea algo menor que la pasada.

24.—Dice la prensa local que el pueblo de Remedios se muestra contento con el actual tte. gob. Sr. Antorán.

—Se alistan nuevos voluntarios.

26.—Fallece en “Monte Oscuro” el patriota cubano D. Miguel J. Gutiérrez.

30.—Los hacendados piden se restablezcan los puestos de la guardia civil.

MAYO 2.—La prensa dice que ha sido hecho prisionero el patriota D. Domingo Goicuría.

5.—El coronel Fortún dice «que ha operado por Güeiva, Yaguajay, Mayajigua, etc., y que se encuentra este día en Jumento donde hay viruelas».

7.—Es fusilado en la Habana, en la falda del Castillo del Príncipe, el patriota Goicuría. Se portó valientemente. Sobre este triste suceso dijo un escritor español:

«Recorrió la carrera con paso sereno y firme, volviendo la vista en torno y oyendo con indiferencia la voz de los sacerdotes. Con la misma entereza subió las gradas del patíbulo; quiso hablar y no se lo permitieron; sentóse él mismo en el banquillo, y a los pocos instantes dejaba de existir en cumplimiento de la Ley dura y terrible. ¡Triste es que no haya desaparecido de los códigos modernos la pena de muerte, ni aún siquiera para los delitos políticos! ¡Sensible es que exista aún ese castigo, y que hayan de acudir a él los gobiernos para defender la causa del orden! Cuando en realidad existe una idea predominante representada en el lema de una bandera política, nada se consigue con llevar al suplicio a los que la defienden, porque las ideas no mueren con los hombres, sino que renacen y se difunden con la sangre!»

—En Remedios fueron sacados de sus casas y sacrificados fuera de la población, los honrados vecinos: D. Cupertino García, D. José Vicente de la Rosa y Portal, “Panchito” Aricochea, “Pepe” Peña y un mestizo.

8.—Dice “El Madrileño” que se ha sembrado mucha vianda en los patios de esta villa.

—Existen casos de cólera y viruela en distintos lugares de esta comarca.

28.—Reñido combate de “Sitio Potrero” entre las fuerzas de Fortún y Lorda. Dice en su parte el primero «tuvieron 28 muertos los revolucionarios y la columna tuvo dos muertos y varios heridos, habiendo muerto de un balazo el caballo del propio coronel Fortún». Se distinguió en la acción el capitán Vargas, de Camajuani.

29.—Nuevo combate de las fuerzas de Lorda y Fortún en "Río Piedras".

30.—Comentarios en la prensa local por la muerte de Dn. Ricardo de Guzmán en la Habana y sobre el triste fin de los hermanos D. Gaspar y D. Diego Agustín Agüero y Betancourt agarrotados en esa misma ciudad.

JUNIO 1º—Se hacen gestiones para establecer una "Casa de Beneficencia" en el terreno llamado "Campos Eliseos" que ocupó el antiguo cementerio.

—D. Antonio Pómbal sigue de comisario de policía.

—Se encuentra vacante la escuela de niños de Caibarién.

—Da. Honorina Greham de García es directora de la escuela municipal de niñas.

11.—D. Antonio Mugica es nombrado oficial primero de contaduría del I. A.

—Renuncia el regidor D. Manuel Ambrosio de Rojas.

12.—Es fusilado, por infidencia, el patriota D. Pedro del Portal.

15.—Comenta la prensa local el reciente mensaje del presidente de los E. U. sobre los asuntos de Cuba.

23.—Fallece el conocido y simpático joven D. Manuel de Caturla y Rojas.

25.—Abdica en París, a favor de su hijo, la reina Da. Isabel II.

27.—Ocurren pocos sucesos por esta comarca donde hay relativa tranquilidad. Sin embargo, reina alarma por la existencia de algunos casos de cólera.

—Habla la prensa local con mucha frecuencia del vapor "Pájaro del Océano" que viaja por la costa norte; también cita mucho al Brig. D. Pedro Zea, jefe de E. M., en la Habana.

JULIO 1º—Hay bastante miseria entre la gente de campo.

—Empieza a publicarse otro periódico integrista: "El Español", que sucede a "El Madrileño".

2.—Ocurren escaramuzas por el Seborucal.

—Opera activamente por Tibicial el jefe cubano D. Jesús Díaz.

11.—Se da baja como regidor al conocido remediano y alférez real D. Joaquín de Morales; devuelve al I. A. la medalla distintiva.

15.—Tomamos de "El Español": «El Comandante D. Jacinto León deja el mando de la columna de Yaguajay. Prestó muchos servicios; cuidó a los soldados y fundó allí un buen hospital.»

—La prensa local habla del jefe revolucionario D. Gabriel Fortún que opera por Camagüey.

16.—Dice la prensa que ocurren pocos sucesos por estos campos donde operan «Salomé Hernández, Guillermo Lorda, Jesús del Sol, "Doroteo" y "Caobá"» (Todos estos jefes fueron muy valientes y decididos: Hernández era venezolano, antes de la guerra estaba empleado en el ingenio "Fusté" no lejos de Camajuani; después de mucho bregar en esta comarca marchó a Oriente donde murió tuberculoso. Lorda tampoco vió concluida la guerra, pereció en ella. Del Sol era dueño de fincas por Calabazas y muy conocido en esta comarca. "Doroteo" y "Caoba" fueron muy temidos por los españoles en esta zona.)

20.—Grandes y apasionados artículos en la prensa local por el discurso del diputado español Díaz Quintero del 13, en Madrid, criticando la conducta "cobarde e inhumanitaria" de los voluntarios de la Habana desde el comienzo de la guerra. Toda la prensa integrista protesta duramente contra las palabras del Diputado y a ella se une el cap. gen. Caballero de Rodas, D. José Gener, etc.

24.—† D. Vicente de Lavalette, en Londres, condeño del ingenio "Flor del Cayo" en Placetas; llevaba veinte y cuatro días de estancia en esa gran ciudad a donde había ido en busca de salud, por su antigua afección asmática.

26.—Dice "El Español" que se ha presentado en el ingenio "Dolores" el

joven Eduardo Díaz, de Santa Clara, que hacía meses había llegado en una expedición de los E. U.

AGOSTO 5.—Gran protesta del elemento español de ésta por las palabras del Diputado Díaz Quintero; se une a ella el periódico local "El Español" que dirige el cte. de vol. D. Antonio Vacaro y Vázquez; también el hijo del comandante Herrera (éste se encontraba por entonces de reemplazo en Madrid).

6.—Comida en obsequio de D. Salvador Martín Díaz por sus compañeros los volunt. de la 3a. Ca.; hablaron los Sres. Quiroga, Vacaro y D. Antonio Palacios; tocó la banda de los bomberos.

—Se celebra un juicio contra Da. Ana Joaquina Morales de Carrillo y tres hijas por infidencia; fueron condenados a salir para Vuelta Abajo.

—Se establece en Caibarién un puesto de la Guardia Civil.

8.—No hay en esta población cólera pero hay casos de fiebre amarilla.

—Dice la prensa que el brig. Portillo entrega el mando de Las Villas a D. Zacarías González Goyeneche.

18.—Acción de "Manajanabo" librada por fuerzas del coronel Fortún.

27.—Se hacen los trabajos preparatorios para la elección de diputados y creación de nuevos ayuntamientos en los pueblos que puedan tenerlo.

28.—Dice "El Español" que han sido fusilados en esta villa D. Juan Ramón Ferrer del Río y el tte. Pedro del Río; ambos estaban en la revolución y habían sido buenos y honrados vecinos.

—Fallece del cólera Da. Francisca Muñiz de Sariago; fué uno de los últimos casos que ocurrieron.

La epidemia del cólera ocasionó muchas muertes en esta comarca. En el ingenio "San Andrés" en Placetas, entró con una columna procedente de Sancti Spiritus. Revistió extremada gravedad llegando a perecer en un día, diez y ocho de los esclavos, entre ellos varios del servicio doméstico. El mismo coronel Fortún, dueño de la finca, estuvo atacado del mal pero en forma benigna. Prestó muy buenos servicios en ese ingenio y en toda la zona, el Dr. Juan B. Dod, primer médico que ejerció por allí después de Castellá. Al cólera sucedió la viruela maligna que también fué cruel.

SEPTIEMBRE 1º—Reina relativa tranquilidad en la jurisdicción.

—Fuerzas de "Bembeta", Dorado y Boitel atacan el poblado de Buenavista que defendieron las fuerzas de marina.

12.—D. Antonio Vacaro es nombrado mayordomo de propios del ayuntamiento.

—El poblado de Taguayabón está arruinado y no reúne las condiciones necesarias para tener una Junta Municipal.

—Se siguen tomando medidas contra el cólera que reina aún en algunos lugares de esta comarca.

—Se hacen gestiones para reconstruir el poblado de Taguayabón que fué destruído del 8 a 9 de noviembre del 69.

20.—Se hace muy difícil la comunicación con el resto de la isla por estar cerrado el camino a Santa Clara a causa de la guerra.

21.—El partido de Morón, que dependía de Remedios, se constituye este día en Ayuntamiento independiente.

25.—Comentarios por el fusilamiento, en la Habana, del patriota cubano D. Luis Ayesterán de Moliner.

30.—Gran misa y parada militar en el ingenio "La Matilde" Camajuani; preside la fiesta el coronel Fortún.

OCTUBRE 1º—Ingresa como voluntario en la primera compañía el alcalde mayor D. Juan Antonio Villegas.

—Animada velada en casa del coronel Fortún.



D. Nicolás de Loyola y Monteagudo.

2.—Son hechos prisioneros en “El Mamey” por la columna de marina, del etc. Albacete, los patriotas D. Nicolás de Loyola Monteagudo y D. Carlos Ruiz. Se encontraban enfermos; lograron escapar sus compañeros los Bonachea; todos eran remedianos y buenos vecinos.

3.—Hay buen número de asilados en el hospital.

5.—Dice “El Español” de este día, que han llegado prisioneros a ésta los señores Loyola (capitán) y D. Carlos Ruiz, prefecto de Güeiba y que han ingresado en la cárcel de la calle de San Jacinto.

—También dice que la mortalidad en la Habana es grande: que se inhuma allí unos 37 cadáveres diarios, en los cementerios de Espada y San Antonio Chiquito.—Que han fallecido en un mes, en Trinidad, 111 personas.

7.—La viruela vuelve a azotar a esta villa; hay más casos en el barrio de Camaco que en el de la

Bermeja. Aumenta el vómito; falleció de esta enfermedad el niño Agustín Lecuona.

10.—Fallan la causa contra los prisioneros Ruiz y Loyola; fueron condenados a muerte.

—Hace seis días que no llega el correo de la Habana ni el de Santa Clara.

—Se crean las Juntas Municipales Locales.

11.—Comentarios en la prensa local sobre el gran temporal de los días 7 y 8 que causó pocos daños en esta comarca. No así en la provincia de Matanzas donde arrasó con muchas casas, plantaciones, puentes, etc. Los daños en Camarioca fueron horribles: se cayeron las torres de varios ingenios, un torreón de la hermosa casa de vivienda del “Esperanza”, etc. Agrega que desde el año 1865 no se había sentido tan mal tiempo en esta zona; también dice la prensa que los chinos comerciantes han invadido esta población; y que figura mucha en Oriente el coronel D. Arsenio Mz. Campos.

12.—Es muerto en Guadalupe, (Camajuaní), el vasco-francés D. Pedro Bartayet.

13.—En el ingenio “María” de Taguayabón, mueren diez personas por el cólera.

14.—Hay relativa tranquilidad en la comarca.

—Viaja entre la Habana y Caibarién el vapor “Veloz Cayero”, su capitán D. Francisco Sust. Sale de Cárdenas a la llegada del tren de la Habana y hace

escalas en Tejas, Gamuza, Sierra Morena, Las Pozas y Sagua. Sale de Caibarién los jueves y llega a Cárdenas el viernes, antes de la salida del tren de las 10 y 20 de la mañana, que va para la Habana. Es propiedad de la casa de D. Marmerto Pulido de la capital.

También viaja “El Nuevo Almendares” entre la Habana, Caibarién y Sagua. Su capitán D. Ameliano Vega. Sale de la Habana los jueves a las nueve de la mañana y llega a Caibarién los viernes por la tarde. Regresa de Caibarién los domingos por la mañana llegando el lunes a la Habana. El precio, en cámara, de la Habana a Caibarién \$17.00.

18.—Martes, a las siete de la mañana fueron fusilados los patriotas Nicolás de Loyola y Carlos Ruiz.

19.—D. Manuel Portillo sustituye a Goyeneche en la comandancia general de Las Villas.

20.—Un nuevo temporal, mucho menos intenso que el anterior, azota esta comarca.

21.—Reina “mar de fondo” entre los voluntarios locales. D. Antonio Vacaró, director de “El Español” renuncia su cargo de comandante y pasa por “motu proprio” a simple soldado. Hacen lo mismo los señores D. José García, D. José Rodríguez y D. Francisco Quiroga.

—Dice “Es Español” que la columna de D. José Vergara ha hecho prisionero a D. Pedro García y a D. Agustín Ramírez.

22.—Las noticias de la prensa local son: que opera activamente la guerrilla de Borroto, que Miguel Ramos se ha internado en los montes; y que está enfermo de tisis, en Camagüey, el jefe Salomé Hernández.

23.—Funciona una “Junta de Beneficencia” que socorre a los pobres.

—Fallece de viruelas el voluntario D. Manuel Armendi.

24.—Se da de baja en la tributación al recién quemado ingenio “El Cubano”, de Taguayabón.

—El I. A. felicita al nuevo etc. gral. de las Villas D. Manuel del Portillo.

—En Taguayabón y otros lugares hace estragos el cólera.

30.—Se ha sentido bastante frío durante todo el mes.

NOVIEMBRE 1º—Dice la prensa local que “El Casino Español de Remedios” ha decidido mandar un hombre al Congreso de Madrid para que lo represente.

5.—Se presentan 18 individuos al coronel Fortún, en Placetás; son empleados en los trabajos de campo de su ingenio donde hay muchos de la guerra.

6.—Comenta la prensa la muerte, en Asturias, del cap. del Rgto. de Camajuaní D. Juan Gavito antiguo dueño de la tienda de Guadalupe.

11.—Vuelve la epidemia de viruela; ocurren muchas defunciones; se vacuna al vecindario en la tenencia de gobierno.

12.—Faltan letrados; casi todos han emigrado.

—Propone el I. A. a las personas que pueden desempeñar los cargos de jueces de paz de esta comarca.

15.—Se ha organizado el escuadrón de voluntarios de caballería de Remedios.

16.—La Asamblea Constituyente, en Madrid, nombra Rey de España a D. Amadeo de Saboya; con este motivo se celebran festejos en esta población.

20.—Forma el bon. de voluntarios local con su cantinera.

—Da lecciones de piano el Sr. Pimentel.

22.—Fallece de viruela D. José Pérez Mones, hermano del conocido comerciante D. Manuel; vivía en ésta desde antes de 1845.

—Animado baile en el Casino.

23.—La “Sociedad de Beneficencia” busca recursos para los atacados de viruela y cólera.

—Sigue sintiéndose frío.—Hay pocas noticias de la guerra.

30.—El Dr. Pedro Elizalde publica un estudio sobre la epidemia reinante de viruela.

—Comentarios sobre la subida al trono del Duque de Aosta: hubo huminaciones, retréta doble a la que no fué nadie por la viruela, etc.

DICIEMBRE 1^o—Sigue la tranquilidad relativa en la comarca.

11.—El capitán de partido de Vueltas D. Desiderio Ruiz, da un gran banquete a las autoridades y vecinos conocidos para festejar la subida de D. Amadeo.

—Fallece el conocido hacendado D. Juan Fusté esposo de Da. Dolores Ballesteros.

13.—Toma posesión el nuevo cap. gen. Conde de Valmaseda; sucede a Caballero de Rodas.

14.—Se constituye la nueva Directiva del Casino, de la manera siguiente: Presidente, D. Francisco de la Torre y Carruana; Vice, D. Bernardo Bidegaray; Contador, D. José Puget Corrons; Tesorero, D. Urbano de la Torre; vocales: D. Ramón González y D. José P. González, Secretario, D. Faustino Güell y Vice D. Luis Rosete.

El nuevo cap. gral. lanza su alocución al país.

15.—Embarca para España, con su familia, el gral. Caballero de Rodas; le despide Valmaseda.

19.—La contra guerrilla de Remedios hace prisionero a D. Patricio Morales.

20.—Ha disminuído la viruela.

21.—Componen la nueva Directiva del Casino Español de Caabarién los señores: D. Tomás San Pedro, Presidente; D. Tiburcio Castillo, vice; D. Atejo Bernal, Tesorero; D. Florencio Gorordo, Secretario; D. José García, vice y Juan Ma. Villa y Pedro Compta, vocales.

22.—La columna de Albacete combate en “Sabana Piñero”.

24.—Se celebran las Pascuas con bastante animación no obstante la viruela; repartió el tte. gob. \$100 entre los pobres; salieron varias parrandas entre ellas la de los cajistas de “El Español” con guitarras y flautas; se cantó la “Jota Aragonesa”. Reinó bastante orden.

tener lo que deseaba. En tanto, la señora Brito permanecía en el ingenio, donde al fin recibió llena de júbilo la noticia de que la pena de muerte había sido conmutada por la de prisión en la Habana. Después, cuando la guerra se hizo más humana, la esposa del coronel Fortún logró obtener del cap. gral. Concha, cuando visitó esta ciudad, la libertad de ambos hermanos. Uno de ellos se fué a residir a Sagua y el otro pasó a México.

En Cuba siguió la guerra con crueldad: las deportaciones, fusilamientos, confiscaciones de bienes, estaban a la orden del día. En el patíbulo perecieron los patriotas Goicuría, Pedro Figueredo, los Tamayo, etc. El cólera y otras enfermedades infecciosas—compañeras de toda guerra—hicieron más pavorosa la situación.

—En España se ocuparon de buscar Rey y se anotaron los nombres de Montpensier, Espartero, Leopoldo de Hohenzollern y D. Amadeo de Saboya que al fin fué votado—noviembre 16—y llegó a Cartagena el 30 de diciembre, cuando Prim era abatido a tiros en la calle del Turco, de Madrid. Se puso en vigor el código penal, la ley del matrimonio civil, del registro civil, etc.

—Empezó, el 4 de noviembre, la terrible guerra franco-prusiana.—Italia se apoderó de los Estados Pontificios.

Noticias de Placetas. Poco después del 21 de febrero tuvo lugar la inauguración de la primera iglesia que ha existido en Placetas y que se mantuvo en pie hasta el año 1917 en que fué sustituida por el actual templo. (Véase el Apéndice final de esta obra).

—En los primeros meses del año llegó a ese poblado una columna española conduciendo prisioneros a los jóvenes cubanos Tomás y Guillermo Bacallao, y en cumpliendo a las órdenes vigentes, iban a ser pasados por las armas. La madre de dichos muchachos, Da. Rita Brito de Bacallao, se personó en el ingenio del coronel Fortún y de rodillas le imploró que intercediese con el jefe de la columna para que suspendiese la orden de la ejecución. Inmediatamente el coronel se entrevistó con el jefe de las fuerzas y logró obtener una espera. Marchó a Santa Clara y no pudo conseguir del duro Portillo la suspensión de la orden. Siguió a la Habana y después de una entrevista con el cap. gral. logró ob-